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“把需要的关键核心技术项目张出榜

来，英雄不论出处，谁有本事谁就揭榜”。为

深入推进科技体制改革，充分激发创新主体

的积极性，我国开始实施关键技术攻关“揭

榜挂帅”制。全国政协委员许礼进在接受市

场 星 报 、安 徽 财 经 网（www.ahcaijing.

com）、掌中安徽记者采访中时表示，目前攻

关技术遴选周期长，揭榜主体承担风险大，

揭榜挂帅的制度设计还有待完善。

许礼进认为，“揭榜挂帅”有利于充分

激发创新主体的积极性，实现关键核心技术

的突破创新，提高创新链整体效能。但在实

施“揭榜挂帅”工作中还存在一些困难和挑

战，如：揭榜主体承担风险大，若没有建立有

效的风险补偿机制，将会对揭榜企业造成沉

重的财务负担。其次是攻关技术遴选周期

长，目前高校科研院所的科研评价导向机制

和企业的技术需求不一致，加之双方信息不

对称，导致在攻关技术的遴选上费时耗力，

对相关技术的先进性、前瞻性把握不准，加

上一些专家教授对科研成果的产权保护意

识增强，不愿与企业深入交流沟通、公开展

示，也加大了技术遴选的难度和精准度。再

就是顶层制度设计不健全，揭榜挂帅的制度

设计还有待完善，如宽容失败的容错、免责

机制，有效止损的风险补偿机制，涉密项目

的揭榜机制都没有建立，导致在实践中操作

无制可依、无规可守、无序可循。

为此，许礼进建议：国家对“揭榜挂帅”

的制度设计要考虑分层次、开放性、竞争性、

共享性，并以此为切入点，推动建立一个更

开放的以企业为主体、产学研合作为支撑的

技术创新体系。分层次指，国家层面“揭榜

挂帅”侧重的是全局性、战略性、前沿性的重

大科技需求，省级层面“揭榜挂帅”侧重的是

即期的、应急的、现实性的重大科技需求。

开放性、竞争性则是公开面向所有市场主

体，不分所有制，不分区域或国别，凡是有条

件有实力的都可以参与竞争，并接受社会监

督，让弄虚作假、骗取资金者无所遁形。共

享性就是对揭榜攻关成功的产品和技术及

时进行梳理，并强化应用推广，第一时间在

全国范围内实现成果有偿共享，不断放大

“揭榜挂帅”的带动作用。力争通过三五年

的努力，使我国制造业在核心关键技术上有

实质性的突破。

同时，建立健全“揭榜挂帅”的保障机

制。出台系统化、综合性的支持措施，让挂

了“帅”的揭榜者能心无旁骛地潜心研究、无

后顾之忧地放手去干。对技术攻关成功、实

际成效显著的揭榜者实施奖励。建立合理

的考核评估和容错纠错机制，以鼓励更多企

业与高校科研院所参与“揭榜挂帅”，引导更

多政策资金等资源支持“上榜”项目；探索引

入社会资本，与政府按一定比例共同出资设

立悬赏金，后期享有揭榜技术的优先使用权

或者所有权。 ■ 记者 祝亮

全国人大代表、江汽集团高级工程师周福庚一

直关注国家战略性新兴产业。在周福庚看来，发展

新能源汽车是我国从汽车大国迈向汽车强国的必由

之路，是应对气候变化、推动绿色发展的战略举措。

然而，新能源入户调查结果显示，充电问题是消费者

关注的重要问题。“尽管国家出台了一系列文件，用

于支持新能源汽车基础设施建设，但在此过程中还

是出现了一些新形势、新问题亟待解决。”

周福庚认为，“居民区充电仍是最便捷、最经济

的充电模式，且随着私人用户占比增加，居民区充电

需求量也越来越多。然而，充电桩进小区面临诸多

难题，如物业及业委会以电力容量不足、安全性等问

题不配合或阻挠业主在居民区安装私人充电桩，由

此衍生出充电难、充电贵、加剧里程焦虑等，这也影

响新能源汽车推广应用。

对于居民区新能源汽车充电桩建设问题，周

福庚在今年的人代会上提出了自己的建议。“首先

要完善顶层设计，建议国家层面制定面向2035年

的充电桩建设中长期发展规划，进一步明确居民

区、高速公路和城乡公共区域两类充电设施网的

建设方向、标准及实施路径，给予地方政府及市场

明确指引”。其次，他建议开展居民区充电桩建设

试点，加快居民区整体智能有序充电管理模式及

个人已建充电桩有偿共享试点，总结经验进行全

国推广，提升居民区充电基础设施服务水平。同

时，周福庚认为，还要将居民区停车位电气化改造

纳入充电设施建设奖补的范畴，给予专项建设资金

支持，积极推进现有居民区停车位的电气化改造，

确保满足居民区充电基础设施用电需求。最后，他

建议，还要以立法、条例、通知等形式，明确居民区

充电桩建设流程，缩减不必要的证明、承诺、免责等

文件，并压实街道办事处或乡镇人民政府、社区居

委会对业主委员会、物业的管理责任。

■ 记者 于彩丽

去年全国两会，全国人大代表、肥东县总工会兼

职副主席、合肥丰华汽车零部件有限公司工会主席兼

调度员李小莉将平时整理收集的8条建议带到会上，

其中7条被全国人大采纳，1条被安徽省人社厅采纳。

今年的人代会上，李小莉也带来了多条建议，其中，她

建议规范种植牙材料费用并将其治疗和服务费用纳入

医保。此外，她建议春节假期延长至10天左右。

李小莉在调研中发现，随着生活水平提高，老百

姓对自己的口腔健康问题也开始重视起来，但“看牙

贵”“牙科暴利”成了广大患者的口头禅，这也成了众

多普通老百姓心中永远的“痛”。

她告诉记者，目前我国口腔医疗行业普遍存在主

要问题为：人民群众对“看牙贵”和“牙科暴利”的呼声

很高、很普遍；各种种植牙材料质量参差不齐，价格普

遍偏高；各医疗机构对同材质种植牙收费不一；种植牙

医生的水平参差不齐；相关部门缺乏科学合理的、标准

统一的、具体的监管控制体系。

“经统计，一个县级以下医院口腔治疗平均每天

接待患者大约30位左右（即一年1.2万左右患者），平

均一颗种植牙治疗费用大约在 6000～20000元不

等，并且种植牙的成活率大约在90%左右，这对低收

入的普通老百姓来说，绝对是一份高昂的支出。”李

小莉了解到，除上海外，其他大部分城市、地区及农

村未将口腔种植牙纳入口腔医保统筹报销范围内。

针对以上情况，为了我国广大居民的口腔健康

与全身健康，早日实现国家提出的“健康中国2030计

划”目标。同时为了满足人民群众日益增长的口腔

健康需求，李小莉建议国家应尽快出台口腔种植牙

相关的具体规范、程序和政策；统一制定种植牙材料

及服务收费标准和种植牙质量及种植牙医生水平的

监管体系；同时，加大对种植牙材料和技术的研发，

降低种植牙的费用，并将其费用尽可能地纳入医保

报销范围，以满足人民群众对口腔健康的需求和对

美好生活的向往。 ■ 记者 于彩丽

消防安全是关系人民群众生命财产安全的大

事，也一直为全国人大代表储小芹所挂心。今年

人代会上，她带来了关于加强乡镇消防队伍建设

的建议。

“当前，随着以人为核心的新型城镇化建设快速

推进，农村地区的消防安全需求不断提高。在国家综

合性消防救援队伍编制不可能大幅增长的情况下，亟

待大力加强乡镇专职消防队伍和乡镇志愿消防队伍建

设。”储小芹在接受记者采访时表示，以她所在的池州

为例，国家性综合消防救援站均建设在主城区、县城等

建成区，距离乡镇车程均大于20分钟以上，农村地区

发生火灾，出警周期较长，难以第一时间控制火灾蔓延

和及时扑灭，所以就近建设乡镇专职消防站势在必行。

为此，储小芹建议，落实编制，保留专职队员业

务骨干。同时，要多方投入，建立业务经费保障机

制。乡镇政府专职消防队所需运行经费包括队员

工资福利保险、车辆装备购置及维护保养、执勤训

练油料、器材损耗和必要的办公经费等，部分乡镇

财政压力较大。为保证专职消防队的正常运行，建

议拓宽经费来源，建立切实可行的业务经费保障机

制。最后，她表示还要整合资源，实现专职队伍一

队多能。建议“一镇一委一站”（即：一个镇，成立一

个消防安全委员会，建设一个政府专职消防站）和

“一站一组一队”（即：一个政府专职消防站，含有一

个防火巡查和消防宣传工作组，一个灭火救援专

职队）的建设经验。 ■ 记者 于彩丽

全国人大代表李小莉：

建议将种植牙治疗和服务费用
纳入医保统筹报销范围

全国人大代表储小芹：

加强乡镇消防队伍建设

全国人大代表周福庚：

优化居民区新能源汽车充电桩建设

全国政协委员许礼进：

建立保障机制
让“挂帅揭榜者”
能够放手大干


